

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## EL CONFLICTO DEL PAN

Solución transitoria.—Sigue el malestar.—  
La guardia civil patrulla por las calles.

**Nuestro augurio**  
Un día y otro hemos venido exponiendo desde esta columna el malestar que reinaba en todas las clases sociales de Cartagena consecuencia del exorbitante precio que alcanzaban las subsistencias.

El Alcalde venía también haciendo oídos sordos a nuestras quejas y peticiones, que eran recogidas de la voz popular y es más, en uno de nuestros últimos artículos decíamos que sería tiempo para solucionar el conflicto, llegando a la liquidación de las tabernas o a la fabricación de pan con trigo de 1919.

Lamentablemente lo que decíamos quedó provado ayer, pues el pueblo, nada de mezcla de política como parece ahora se quiere hacer ver, desesperado, harso de sufrir pasivamente la enorme carencia se lanzó a la calle arrojándolo todo al grito de ¡pan que tenemos hambre!

Pudo el señor González, no dár lugar a los sucesos de ayer, obrando con energía, despojándose de presiones políticas, pero desgraciadamente no es así; Es cierto elertísimo lo que dijo ayer de que el estaba imposibilitado de hacer nada, pues cuenta en el municipio con una mayoría compuesta de comerciantes y el obrar en silencio, el hacer que bajasen las subsistencias sería ir contra las ambiciones de ellos mismos, que fueron el Ayuntamiento no para labrar en beneficio de Cartagena, sino para satisfacer su propio egoísmo.

El aviso no sido imponente y oramos no esta la hora de venir con abultadas, queriendo cargar las responsabilidades en otras personas.

Reflexiónese un poco, el conflicto no está resuelto y mañana quizás volverán las mujeres a gritar pidiendo el pan bueno y barato, y poniendo todos un poco de buena voluntad y amor a Cartagena puede solucionarse para no ver la envuelta en luto y en llanto que todos lamentaríamos pero que sería la sombra y visión continua de aquellos que pudieron evitarlo.

Joaquín Mateo.

**Reunión de panaderos**  
Ayer tarde y después de disolverse los manifestantes, se reunió la Junta de subsistencias con los tahoneros, acordándose hacer un pan mezclado con harina de segunda calidad que pudiera venderse a 0.75 en vez de ochenta.

**En el día de hoy**  
Desde las primeras horas de la mañana las autoridades habían tomado grandes precauciones, estando custodiadas las tabernas por fuerzas de Seguridad y Vigilancia.

El público acudió a hacer su cotidiana compra y tuvo la sorpresa de que solo vendían un kilo por persona.

Hubo como es natural algunas protestas, pero éstas con las palabras de de calma lanzadas por la policía la cosa no fué mayor.

La clase de pan elaborada a 0.75 ha sido en algunas tabernas completamente malísima según hemos podido observar por una muestra que tenemos a la vista.

**Otra reunión**  
Los tahoneros, se han reunido esta mañana a las once en el local de su sociedad y como todo lo llevan en secreto nos ha sido imposible el poder saber nada de lo acordado.

**La Junta de Subsistencias**  
A las doce se ha reunido la Junta de Subsistencias para tratar del conflicto. Acordóse continuar pagando la diferencia de pérdida que tiene los tahoneros en la fabricación del pan de 0.75. Los panaderos parece que no están conformes con ello por no ofrecérselos el Ayuntamiento la garantía necesaria. El señor Negro se muestra igual, pero ante unas razonadas explicaciones

del señor Andreu, parece que han accedido.

**Para mañana**  
Según versiones, mañana formarán las mujeres una manifestación pacífica que irá al Municipio para pedir al Alcalde imponga la tasa en el precio del aceite, en igual que está en Murcia y otras poblaciones.

**La benemérita en la calle**  
Desde bien temprano, esta mañana han patrullado por las calles de la población la benemérita en previsión de que pudieran repetirse las manifestaciones de protesta.

Como la tranquilidad es completa has la hora en que cerramos nuestra edición, al medio día retirándose a un cuartel donde estan concentrada.

## De Sociedad

Los que viajan

Ha regresado de Lorca, acompañada de su distinguida madre doña Emilia Gutiérrez, la joven esposa de nuestro querido amigo don Enrique C. Frick, doña María Olive.

A sus posesiones de Villa María han marchado para pasar una temporada nuestros queridos amigos don Enrique Gómez con su distinguida esposa.

En el correo de hoy ha llegado nuestro buen amigo don Vicente Serrat.

**Notas varias**  
Han ingresado, después de brillantes oposiciones, en las Academias de Intendencia y de Infantería, respectivamente, los alumnos de la Academia Poch don Manuel Gual y don Antonio Romeo Ratto.

Nuestros enhorabuena a profesores y alumnos.

## ¿Cataluña y el Raisin?

En Tánger se ha recibido días atrás, bajo sobre cerrado, procedentes de París, numerosas hojas redactadas en árabe y catalán, con la bandera catalana, conteniendo un mensaje dirigido por el Comité Nacional Catalán, a la Excmo. Excmo. el Raisin, y concebido en los siguientes términos:

Señor: Ante vuestra valiente resolución defendiendo la patria marroquí, amenazada por España, los hijos de Cataluña os dirigen un saludo de simpatía.

No es la primera vez que la tierra catalana demuestra su protesta por la invasión de Marruecos.

Recordad la revuelta de junio de 1909.

Hoy Cataluña condena también los bárbaros métodos de guerra empleados por el Ejército.

Salud y valor. Vivid muchos años, Barcelona, Octubre 1919

No es de creer que en realidad de verdad se hayan cocido esas hojas vergonzosas en ningún cerebro catalán sino que tal vez sean maniobra de los más encarnizados enemigos de Cataluña, y de paso de España, pero ello invitará reflexionar a los catalanes en los inconvenientes que traen aparejados ciertas ex geraciones como las que han tenido a bien verificar ciertos elementos con motivos del viaje de don mariscal Joffre a Cataluña.

## Funeraria del Carmen

La más barata de Cartagena.  
Servicio permanente  
Calle del Carmen núm. 43  
frente a la calle de Cavalas

## ¿Queréis tener hijos fuertes? Haced lo que los ingleses

¡Criadlos con GLAXO!

Que como todo el mundo sabe, es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravillosa para criar y ayudar a criar niño para alimentar niños y enfermos, especialmente del aparato digestivo. El Glaxo no contiene harinas ni drogas que los débiles no digieren evita y cura los vómitos y la diarrea, no coagula en el estómago y lo digieren los enfermos por agotados que estén, haciendo aumentar de peso y rápidamente. Cande por desnutrición o enfermedad frica sen todos los demás medicos de alimentación, lo mismo en niños que en adultos, todavía el Glaxo podrá salvarlos. Los Médicos y las muchas madres cuyos hijos deben la vida al Glaxo pueden atestiguarlo. Pídase en Farmacias Droguerías y Tiendas de Comestibles, comprando latas grandes, resulta más económico.

Usese biberón GLAXO.—Higiene y fácil alimentación. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos. Sebastián Taulier y C.ª Montera 18.—MADRID Representante: Pedro López Vélez.—Palma 12.—CARTAGENA

## Teatro Circo

Compañía de Comedias de Ernesto Vilches

Hoy y a las nueve y media debutará en este hermoso coliseo la notable Compañía de Comedias, procedente del Teatro Lara de Madrid y que dirige el primer actor Vilches.

La obra elegida para el debut y como primera de Abono es la Comedia «El amigo Teddy» en la que Vilches hace una verdadera creación.

Los precios a diario comprendidos todos los impuestos son los siguientes: Platass sin entrada, 25.00 pesetas.

Butaca de patio con ídem, 5.00 pesetas.

Silla de platea con ídem, 2.50 pesetas.

Sillón de anfiteatro con ídem, 2.50 pesetas.

Grada de platea con ídem, 2.50 pesetas.

Entrada a localidad 250 pesetas.

Entrada general 0.90 pesetas.

## PAN E HIGIENE

Parece que las autoridades todas se estreñan en su buen deseo, que siempre les anima antes de su subida al poder y en cuanto cojen las riendas cambian de derrotero, aquel que se señalaron, y siguen el camino más torcido que darse pueda no sea conque finalidad, si con la de hincar el perro (oro está en la más acertada) o la de demostrar que una cosa es prodior y otra der trigo, demostrando con esto falta de preparación al menos y por tanto de clarar su ineptitud a todas luces.

Cartagena la excelente (la que hicieron por que así conviene a unos cuando que no eran hijos de esta tierra como siempre sucede la bucleron la novena población de España) ni tiene aguas ni tiene un buen alcantarillado, antes por el contrario tiene en su subuelo un foco de focos pestíferos y por tanto novalros, no tiene, polla verdad que aunque sea con los procedimientos marroquíes, la esoba o la bolaga, limpie, entienda bien, limpie sus calles de las inundaciones que tanto hijo de su madre, desde luego mal vendidos con la ley mas social de todas, llaman de lo que los sobre, de porquerías, casacas y otras ludezas por el estilo. Esto por falta de su torcidas energías y de buena fe y verdaderamente que me extraña, pues Riego González es hombre energético, que así sería apto para desempeñar airesamente el cargo constitucional, que le han conferido sus amigos o al menos así los creerá él.

Una vez más me han confirmado los hechos que se cumple mi presagio, que anoto al comienzo de estas líneas, o se elerto aquello que apunto o el alcalde no es Diego, y si aguien, que desde las cortinas, no solo dirige si no que actua mí, rematadamente más los destinos de este pobre, desdichada población la novena de España, que tanto se disputan los vividores de la política y de la que tanto se alejan los hombres de buena fe.

Es imposible que entemos peor y así estamos ya hace muchos años, no solo con la política del bloque que, no ha cumplido en absoluto su programa (7)

pulero y honra lo ha, sino con la de los otros y los otros, que todos han sido lobos carnívoros que han ido obupar el pobre y putrefacto bote de la tan desgraciada hacienda municipal, posponiendo descarada y desaconadamente el bien estar y la higiene de este pueblo, antes más viril en la historia, que hoy en la realidad.

Verguenza dá aqui, en el rostro, ser hijo de Cartagena y considerar que, o esta uno solo o los cartageneros que conservan un poco de caracter están durmiendo perpetuamente, catalepticos, tienen vana para no ver y algodon en las oídas por no oír, y otras cosas que mas corrojan las falas, la verguenza ciudadana para no despertar, tirar vendas y algodones y poner su atención alerta con entusiasmo ciudadano y velar, trabajar y conseguir siempre por buenas artes la restauración de tanta esterilidad desde la autoridad hasta el alcantarillado, que son los más altos y bajos puntos que nos matan poco a poco de seguir sin arreglars.

Quiere ser González alcalde que lo sea, pero que obre con arreglo a las leyes municipales sin contemplaciones, sin compadrazgos, sin ob voces sinistras; para no hacerlo así, más tranquilo vive en Miranda, su automóvil ni preocupaciones, que no siendo alcalde para nada necesita. Así tendría el aplauso de los verdaderos cartageneros y suboraria con su honradez, la satisfacción intima de haber cumplido como un buen alcalde (ya hace muchos años que no le hemos tendido y él siquiera serviría pero no quiere, ni le dejaran).

Tomase en consideración el estado sanitario de Cartagena que vive de milagro, unase la autoridad municipal con las obras del Puerto y otras delegaciones, que parece que actuan, y juntos todos, o el no separadamente, pongase medios profiláticos y más prácticos para hacer de la higiene y salubridad una ejemplaridad de acción, que pueda ser señalada modelo de otras urbes.

En cuanto a las subsistencias no habiemos; por curiosidad voy a contar todas las panaderías, esrolerías y ultramarinos que hay, unas más decentes y otras más indecentes y poco recomendables por su pobre, misera asquerosa instalación, pueda asegurarse que son muchísimas, es rara la calle que no hay dos o tres establecimientos de una sola especie, y aun algunas panaderías, es ten como los zapateros remendones en las entradas de algunas casas (cosa por cierto muy bonita y sobre todo muy higiénica) no obstante todas viven, todos se afinean y pagan crecidos arriendos.

En Cartagena, con dos o tres panaderías buenas que instalase el municipio y con la buena y honrada actuación de otros tres buenos talentos alcaldes y sobre todo un alcalde energético, inflexible, cumplidor de la ley, que no oiga más voz que la del deber y la buena conciencia, estaba Cartagena transformada y de enhorabuena y formaría época, pues es ya mucho el tiempo de desplifarro que padecó.

Tres talentos alcaldes que no sean comerciantes marrulleros, jocos difíllí pues la federación de gramíes encaramó y sostiene al actual recidivo del bloque, que tiene allí agradecido, la representación de su base (claro) Seguir así es peligroso. Ayer, antea-yer y días antes, dieron señal de vida

la mares que tiene ya la conciencia de todos. Aquí no se puede vivir y este es la casa solariega, así que en algo se han de couocer los hijos legítimos de los que no lo sean.

Los primeros nos sacrificamos y nos exponemos. los otros los.... que no lo son, naturalmente, seguirán mofandose y despreciando el bien-estar de Cartagena; pero no lo aconsejo. Este pueblo es noble, caritativo, manso.... pero llega un momento que a bravo y a completo no hay quien le gane.

A trabajar, pues con buen sentido, que no quiero acordarme de la fundación, ni de otras y otras cosas, que son dignas de atención y ni Alcaldes ni Ayuntamientos, ni Diputados, ni Gobernadores, ni el Gobierno, ni nadie, se preocupa, pero de todo, absolutamente de todo, tenemos los cartageneros la culpa.

Sabas.

## A la Stma Virgen María

OFRENDA DE SUS ESOLAVAS

Virgen Santa, Virgen pura,  
Del humano protectora,  
A Ti llegamos, Señora,  
Que eres fuente de ventura:  
Tu celestial harmoniosa  
Cantiva los corazones  
Y en ofrendas y oraciones  
Llenas de mistico ardor  
Te ofrecen su ardiente amor  
Los reyes y las naciones.  
Del cristiano eres consuelo,  
De Mayo mistos Rosa,  
Y eres Reina poderosa  
Que abres las puertas del Cielo:  
Tú calmando nuestro anhelo,  
Eres puerto de bonanza,  
Arco de nueva alianza,  
Que, por suprema virtud,  
Da a los enfermos salud  
Y al afligido esperanza.  
Bañiga acepta estas flores  
Que te damos en ofrenda:  
Ellas son segura prenda  
De nuestros tiernos fervores.  
Del invierno los rigores  
Destruiran con esta impia  
De los campos la alegría;  
Mas aunque muera la flor  
Siempre te ofrecen su amor  
Las Esolavas de María.

JOSE LAMARQUE.

## Comunión de impedidos

El domingo 23, a las siete de la mañana, saldrá procesionalmente al Santísimo Sacramento de la Iglesia parroquial del Sacrado Corazón para que los enfermos e imposibilitados de aquella parroquia puedan cumplir con el precepto pasenal.

Las familias cristianas que cuenten entre sus miembros alguno que por enfermedad o impedimento físico no haya podido dar cumplimiento al precepto de la Iglesia, recibiendo en su fecha el Pan de los Angeles, puede avlar en la referida Iglesia para que el domingo visite el Señor su morada.

JUNTA  
de Protección a la Infancia  
Número premiada hoy  
150